

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 427

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Lunes 26 de Mayo de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADM. NISTRA. ION: Librería Voltes, Angel 7.  
 Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Cera-zón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los fieles cristianos consigan el espíritu de oración.

### Resolución apostólica

Consagrar á María cada una de nuestras empresas y pedirle consejo.

## Diario religioso

MAYO  
Sale el sol, 4'55. Se pone, 7'21.  
**27**  
MARTES  
S. Bada. Phro.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAN ANTONIO

A las 7 y 1/2 misa rezada con exposición y meditación por ser 11

martes de los Trece dedicados á San Antonio de Padua.

### Mes de María

En San Antonio se celebra por la mañana durante una misa que se dice á las 6.

En el Seminario á las 6 de la tarde misa á las 7 de la mañana y meditación.

Rosario Misa á las 7, y la función de la tarde á las 6 y 1/2.

Santiago. A las 5 y 1/2 de la tarde.

San Pedro A las 7 misa rezada. Tarde á las 5.

Ferrerías. A las 7 de la tarde.

### Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de Cinta á las 7.

## FLORCILLAS

Día 27

Año 534. Fué el tránsito del V Bada, presbítero, gran pregonero de las alabanzas de la Celestial Emperatriz de la gloria, el cual compara á los fariseos que persiguen á Cristo á los herejes que en un tiempo, secuaces de Eutiques negaban impiamente que el Hijo de Dios tomase carne de las purísimas entrañas de María.

Año 1564. El gran enemigo de la Virgen Santísima y maldito herejearca Juan Calvino pagó su impiedad muriendo rabiosamente y maldiciendo el día en que nació y la hora en que había comenzado á aprender letras.

## Siguen las fiestas

En medio de tanta ridiculez y de tan desconsoladora inundación de

mal gusto, una cosa buena han tenido las fiestas.

La musa ha dormido.

Si, la musa, aun llamando impropiamente así al furor de versificar, no nos ha molestado nada, no ha producido ni un mal soneto.

Que claro es que malo tenfa que ser si algún vate político de esos de ocasión ó de Academia hubiera sentido la tentación de perpetrarle.

Pero nada, no ha habido nada.

Demos gracias que, si en su justicia adorable, ha querido afligirnos con una verdadera plaga de ripios pictóricos y escultóricos y botánicos y pirotécnicos también por su infinita misericordia nos ha librado hasta el presente de ripios literarios.

Esto iba yo á decir á la conclusión del primer artículo dedicado á las fiestas. No lo dije porque me pareció que era ya el artículo bastante largo. Pero si lo llevo á decir... me luzco.

Porque precisamente á la media hora de haber puesto aquellas cuartillas en el correo, ya lef la noticia amenazadora de la aparición de un poema en tres cantos y no se si en trescientas octavas reales. Y al día siguiente, la noticia de que la amenaza se habia hecho efectiva.

Esta última decía así:

### RECUERDOS Y ESPERANZAS

Este es el título del poema conmemorativo de la jura... etcetera, etcetera... que ha publicado el notable poeta don... (aquí un nombre y un apellido.)

El poema esta dedicado al conde de Casa Valencia... ¡Bien hecho!... En pena de sus pecados literarios... que aunque personales no les tenga, porque no ha escrito nada, los tiene colectivos muy graves, por ser académico de la lengua.)

Está dividido (el poema) en tres cantos... (rodados?) El primero lleva la fecha en que murió S. M. el rey D. Alfonso XII (vamos... que será á modo de esquila mortuoria) y en él reseña los hechos más gloriosos de su reinado.

El segundo tiene la fecha del nacimiento... (Bueno, este será una partida bautisma) de S. M. el rey Alfonso XIII y enaltece el vate la prudencia y sabiduría con que ha dirigido la gobernación del Estado la reina regente... (Y luego ¿por qué llamarán poemas á estas cosas?... Antes se las llamaba memoriales.)

Y en el tercero dedicado á la coronación y mayoría de edad del joven monarca, desea el poeta un feliz reinado á don Alfonso XIII... (Y yo le deseo al poeta un buen destino.)

Por lo demás, como decía don Antonio Cánovas, de todo lo que el vate ofrece en el título de su obra recuerdos y esperanzas... yo me quedo con un poquito nada más de la segunda parte, con una esperanza una sola, pero consoladora y dulcísima: la de no leer el poema.

Porque... todavía no acabé de copiar el anuncio que en la reseña de las fiestas ha publicado El Imper-

cial... Faltan los tres reglones últimos, que empiezan con estas palabras:

"Los versos son bellísimos... Asi, nada menos.

Y cuando llama bellísimos á los versos el reporter, excuso decirles á ustedes...

¡No, no lo penará mi alma!...

Y... bueno; con un poema así, conmemorativo, que se imprime en folleto y no sale de las librerías, puede uno hacer eso, no leerle.

Pero ¿como se libran ustedes de leer otros versos, una cantata de Grilo, verbigracia, que se les introduce á ustedes en casa por debajo de la puerta, á traición, y se les pone delante de los ojos por sorpresa entre la reseña de los festejos, en una columna de la Correspondencia de España?

Contra esto no hay defensa posible.

Pues aun cuando en rigor puedan ustedes en el instante de ver los renglones cortos tirar el periódico al cesto ó echarle en la lumbre, moralmente esto es imposible, porque ven ustedes que son versos de Grilo, y dicen ustedes: ¡Hombre! ¡Serán graciosos! Vamos á ver, y... eso me ha pasado á mí precisamente.

Que me he tenido que echar al cinto la cantata.

La Correspondencia casi levanta un falso testimonio á la orquesta del Conservatorio, que dice que la interpretación; pero esto se referiría si acaso á la música que Bretón puso á la letra de Grilo; porque lo que es la letra no tiene interpretación posible.

Dice así:

"Sobre las olas del mar desierto (que no lo suele estar)

"Dios lleva siempre la nave al puerto (Siempre... es mucho afirmar)

"Dando á los mares su bendición (Siga la procesión)

"Hoy Dios nos mira con más cariño (¿Ya te lo dijo á tí?)

"Y de la mano lleva al Rey niño (¡Hombre, lo lleva así!)

"En su bendita coronación. (Y acabó la función)

La de esta estrofa nada más, porque luego hay otra peor en su tanto, que dice:

"La fe que nos mantiene...

Eso no está bien, señor de Grilo.

Si hubiera usted dicho nos sostiene... sería mentira ¿eh? Pero no se prestaría al ridículo.

Digo que sería mentira, porque desgraciadamente la fe anda hoy en España muy escasa.

Por de pronto en el Gobierno no la tiene nadie; y con sobrado motivo, porque si uno lo hace mal, otro peor.

Y aun en Dios, que la debemos tener todos, va habiendo muchos que no la tienen...

"La fe que nos mantiene...

(Le van á decir á usted que le mantiene el biste'k)

"La fe que nos mantiene

A España salvará.

¡Si por cierto! ¡Buenas trazas lleva la pobre España de salvarse!

gasta! y poetas adulares como Grilo... ó viceversa no hay salvaciones para un pueblo.

Peró dejemos á Grilo que siga.

"La fe que nos mantiene

A España salvará...

Y ahora verán ustedes por qué cree Grilo ó por qué dice aunque no lo crea, que la fe salvará á España:

"La fe que nos mantiene

A España salvará,

que aun cuando el niño viene

La madre no se va..."

¡Qué monada! digo, ¡qué majadería!

¡Y se habrá quedado el poeta tan satisfecho de haber dicho una gracia de primer orden!

"Que aun cuando el niño viene,

La madre no se va..."

No, el que se va usted, es del seguro, si es que ha estado en él alguna vez. Que más parece haber estado siempre en la plumilla, dispuesto á dispararse en ripios á todo momento.

"Que aun cuando el niño viene..."

¡Ya, ya! ¡Bueno le pone usted! Porque eso es como dar á entender que es un mal ó un peligro que el niño venga, mal ó peligro de que nos librá ó nos consuela el que no se vaya la madre.

"Que aun cuando el niño viene..."

No me canso de repetirlo... Muy bonito, muy mono...

"Que aun cuando el niño viene,

Lo madre no se va..."

Bueno que no se vaya; pero usted váyase cuanto antes y no haga más cantatas de esas!

ANTONIO DE VALBUENA.

## Científicas

En 21 de Febrero del año pasado, Anderson, de Edimburgo, señaló la existencia de una nueva estrella en la constelación de Perseo. El astro era aquel día de segunda magnitud, y se le veía sin necesidad de aparato alguno. A simple vista le descubrió Anderson, sin telescopios ni anteojos, ni lentes, ni auxiliar óptico de ninguna especie.

El día anterior, es decir, en la noche del 19 al 20 de Febrero, Stenway habfa obtenido fotografías de la misma región del cielo. En las placas habían dejado su imagen las estrellas de la magnitud dozava, y recuérdese que desde la quinta magnitud ya dejan de ser visibles.

En las placas no existía la estrella. Esto prueba que en poco más de veinticuatro horas el astro que de improviso surgfa á nuestra vista, había pasado de magnitud inferior á la duodécima, á otra superior á la segunda. Cálculase que para que esto pueda haber sucedido es preciso que la estrella haya aumentado su potencia luminosa en la proporción de uno á veinte mil.

En 23 de Febrero la intensidad de la estrella había crecido, haciéndose

de primera magnitud. Después ha de- crecido hasta la séptima.

Era primeramente de color blanco azulado; más tarde, amarillo anaran- jado; luego, roja.

Tales variaciones han sido estudia- das concienzudamente por los astró- nomos de todas partes.

En España merecen singular men- ción las observaciones del astrónomo barcelonés Sr. Comas Solá. Sería in- justicia no hacerlo público y no en- viarle por ello nuestra felicitación.

El espectroscopio ha sido aplicado á examinar la luz de ese extraño y novísimo astro. En todo tiempo se ha reconocido en él la presencia del hi- drógeno: con rayas finas unas veces, con espectro difuso otras, acusando cambios de presión y de estado nota- bilísimos y rápidos en la estrella. Des- pués comenzó á notarse espectro de nebulosas, y recientemente el Obser- vatorio de Harvard College á dado á conocer fotografías en que la forma nebulosa aparece clara, definida, ex- tensa. Caso curioso, aunque no es único.

La teoría cosmogónica más acepta- da admite que el estado primitivo es la nebulosa, que ésta se condensa por enfriamiento y origina la estrella. Así se explica la formación de nuestro sol y de la tierra y de todos los planetas y de los satélites.

La estrella nueva sigue camino dis- tinto. De estrella pasa á nebulosa. Retrocede en el proceso ordinario ó corriente. No es ciertamente la pri- mera vez que esto se observa, pero es fenómeno rarísimo.

¿Cómo explicarse toda esta serie de fenómenos extraños? ¿Qué ha ocurri- do para que esa estrella ignorada sal- ga de la oscuridad y se ofrezca á nuestra contemplación? Hé aquí algu- nas preguntas que justifican el epí- grafo de estas líneas. Veámos.

Para explicarse lo ocurrido hay va- rias hipótesis.

Citaremos una solamente. La estre- lla existía medio apagada; su brillo era tan escaso, que no podíamos ver- la. Ni las placas fotográficas eran ca- paces de delatarla. Quizás se parecie- se á nuestra tierra, fría, opaca, silen- ciosa; y no obstante, encierra en su seno el fuego que anima los volcanes. ¿Por qué la estrella de Perseo no ha- bía de ser algo parecida, aunque en proporciones mayores?

Veamos lo que pasa en la tierra. Todo está tranquilo, y de pronto, por una causa desconocida, estalla un volcán. Lavas enrojadas surcan el suelo y alumbran con resplandores siniestros los lugares donde la explo- sión se produce.

La tierra es luminosa por sí misma en aquel punto. Poco luminosa cier- tamente, pero luminosa al fin.

Agrandemos la escena. Ya no es la tierra, astro minúsculo; es la estre- lla, gigantesca masa, que se ha cal- culado en cinco mil soles como el nuestro.

Y no es un volcán solamente; es una explosión formidable espantosa, de fuerzas incalculables. Es una masa de fuego, de gases incandescentes, de lavas inmensas, que por efecto de la explosión, salen de todas partes, y son lanzados con velocidades de mi- llones de leguas por minuto; es una inconcebible tragedia celeste. ¿Quién será capaz de formarse idea de un se- mejante cataclismo?

Entonces la estrella, por el desper- pertar de sus fuerzas dormidas, se hace brillante, su poder luminoso cre- ce rápidamente, su luz llega á noso- tros y podemos verlo. La estrella po- día tener á su alrededor una masa nebulosa, como nosotros tenemos la atmósfera. Quizá esa masa, antes in- visible, se ve ahora por efecto de la iluminación que la estrella produce.

Esa es una hipótesis que presenta, es verdad, cosas oscuras.

Hay otras, mas no son propias de estas líneas, escritas al correr de la pluma.

Por hoy, contentémonos con esto, á guisa de resumen.

De pronto se ha ofrecido á nuestra vista asombrada, una estrella nueva; hay quien cree, y sostiene con razo- nes, que era un astro viejo, una estre- lla decadente, medio apagada, arrin- conada ya en el espacio celeste, de sublime belleza.

Bruscamente, la estrella reaviva sus fuerzas y estalla en explosión de grandeza apocalíptica.

También nuestro planeta es astro decadente, viejo... ¿Estallará algún día?

## Revista de toros

(Rápida inocente)

“En la corrida regia, que el tele- grafo nos detalla, ha habido un mo- mento de verdadero simbolismo.

Aquel en que el rey ha mandado foguear un toro de Veragua, siendo ovacionado por el público por tan acertada presidencia.

El rey en este punto se ha identi- ficado con el pueblo, libre de conven- cionalismos constitucionales.

He ahí un mandato real que se ha llevado á efecto sin ir refrenado por ningún ministro.

Porque ¿cómo iba Sagasta á foguear un toro de Veragua sin provocar la dimisión del ministro de Marina?

Así como así no se atreve con Weyler por miedo á que éste le eche el toro.

A Canalejas bien quisiera pararle los pies, pero tampoco se determina.

Con el decreto de asociaciones anda también apurado, temiendo que Montilla ó el Nuncio le manden el ter- cer aviso.

Aunque lo probable es que acabe con el decreto de Alfonso González dándole la puntilla.

El rey, en cambio, sin consultar con el Consejo de ministros ha toma- do una determinación con el aplauso popular.

Tomemos nota de este hecho.

La primera vez que el rey se ha decidido á ir contra un ministro se ha llevado al público de calle.

Ya ha podido ver su majestad el modo de dar gusto al pueblo soberano.

¿Se decidirá D. Alfonso á genera- lizar el sistema, ó hablando el lengua- je de la ciencia política, á adoptar el régimen presidencial?

## Frases del nuevo Rey

De una carta de uno de sus corres- ponsales madrileños que publica *Las Provincias* de Valencia, reproducimos el siguiente fragmento.

Dice así el ilustrado cronista que oculta su nombre con el inicial B.:

“Varios libros y notables artículos se han publicado en los últimos días acerca del nuevo rey sobre su carác- ter y su educación. El dicho ingenio- so á que me refiero anteriormente, y que circula por la Corte, no ha sido recogido por ningún cronista y tiene verdadera gracia. Cuéntase que ha- llándose don Alfonso hablando de los reyes de España y de los nombres que les dió el pueblo y después la historia dijo:

A uno le llaman el Cruel, á otro el Casto, á otro el Ceremonioso; á mí se me puede llamar el rey Conejo.

—¿Por qué, señor?—le preguntó uno de sus profesores

—Porque me paso la vida en los montes del Pardo—contestó don Al- fonso XIII.

## D.<sup>a</sup> Felipa Espuny Gás

Ha fallecido hoy á las 10 1/2 de la mañana habiendo recibido los Santos Sacramentos

(E. P. D.)

Sus desconsolados esposo, hijos, sobri- nos, primos y demás parientes,

al participar á sus amigos y co- nocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al acto del entierro, que tendrá lugar mañana á las diez.

## NOTICIAS BREVES

Anuncian de Utrech, que mister Krüger ha declarado la imposibilidad absoluta de que los boers acepten las condiciones de paz sin su consenti- miento.

—Telegrafían de Nueva York, que en unas minas de carbón de piedra de la Colombia inglesa ha ocurrido una explosión que dejó sepultados á doscientos mineros.

De éstos fueron salvados unos treinta, temiéndose que hayan perecido los demás.

—Su Santidad León XIII ha desig- nado al Sr. Arzobispo titular de Ni- cea, monseñor Merry de Val, empa- rentado con los señores de Alzola, para representarle en el acto de la coronación del rey Eduardo VII de Inglaterra.

—Telegrafían de Roma que el Sha de Persia no ha querido aceptar las condiciones impuestas por el Vatica- no, por cuyo motivo no visitará al Papa.

—En el banquete celebrado en Ma- drid en honor de los alcaldes asistie- ron 1250 de estos. El banquete tuvo lugar en los jardines del Retiro.

—El pretendiente español á la co- rona de Albania, D. Pedro Aladro, ha salido para San Petersburgo y otras cortes, con objeto de recabar el apoyo á su causa.

Ya cuenta con la adhesión del co- mité macedónico y otros importantes centros de Albania.

—Se asegura que los íntimos del señor Canalejas trabajan para disua- dirle de la actitud en que se ha colo- cado, teniendo en cuenta las dificul- tades que una crisis originaría en es- tos momentos.

—El miércoles se celebró consejo de guerra en el gobierno militar de Burgos para fallar la causa instruída al teniente coronel D. Julián Bláz- quez García, por la capitulación de Batangas (Filipinas).

¿Cuándo se sientan en el banquillo de los acusados Moret y Sagasta?

¿Se espera á que actúe la historia de juez instructor?

—El señor Capitán General ha dis- puesto que no se inserten en la pren-

sa más noticias de las huelgas, que las confirmadas oficialmente.

—La Comisión de las Indias oc- cidentales de París, ha recibido, por el último paquebote, muestras de cenizas volcánicas procedentes de la erupción de la Solfatara de la isla de San Vicente.

El profesor Alburquerque ha hecho el análisis encontrando: residuo fosfó- rico, potasa y trazas de silicatos y fosfatos de cal.

—En los centros políticos se com- entaban ayer tarde las noticias de Andalucía, donde, según se dice, re- viste caracteres graves la crisis de los obreros del campo.

Añádese que hay en toda Andalu- cía un gran número de agitadores que intentan aprovecharse de la reu- nión de numerosos obreros para las faenas de la siega.

—El Obispo de la Martinica ha sa- lido de París con dirección á Burdeos donde se embarcará en dirección á aquella isla.

—A pesar de lo expuesto por algu- nos periódicos, dice “El Correo”, pa- rece que el viaje de S. M. el Rey á Andalucía no se verificará hasta otoño.

## CRÓNICA

Ayer después del Evangelio, ocupó en la Iglesia Catedral, la sagrada cá- tedra el Ilmo. Sr. Obispo, quien pro- nunció un elocuentísimo sermón doc- trinal acerca de la Santísima Trini- dad.

El docto Prelado que, con palabra fácil y gran profundidad de concepto, disertó acerca de tan alto misterio fué escuchado con suma complacen- cia y devota atención por los numero- sos fieles asistentes al religioso acto.

\*\*\* A causa del alto precio que de tiempo á esta parte han alcanzado en esta provincia las algarrobas, algu- nos agricultores han ensayado el em- pleo de la patata en sustitución del citado fruto para la alimentación del ganado mular y caballar, obteniendo un éxito por demás lisonjero, pues el ganado, lejos de enflaquecer con di- cha alimentación, conserva y aumen- ta sus carnes, soportando con vigor las rudas fatigas de los trabajos del campo.

Ha fallecido el joven Gabriel Rodríguez Salvadó, repartidor del *Diario de Tortosa*, de cuya enfermedad dábamos cuenta en nuestro último número.

En paz descanse.

En el kilómetro 112 de la vía férrea del Norte, entre las estaciones de Alcalá y Torreblanca, cayó el sábado del tren núm. 721 el niño Rafael García Leonardo de 26 meses, que viajaba en compañía de una abuela suya.

A las exclamaciones de los viajeros, la pareja de escolta del tren disparó sus fusiles, parando el tren a unos 3 kilómetros del sitio donde el niño había caído, y marchando enseguida en su busca, lo encontraron junto a una cuneta, con una herida en la parte derecha de la cabeza, al parecer de poca gravedad.

En virtud de concurso de ascenso, han sido nombrados maestros en propiedad de Albocácer, don José Rull Carrera, y de Almazora, don José Aguilar García.

Se ha dispuesto que se devuelvan a los reclutas que se indican, pertenecientes a esta provincia, las 1.500 pesetas con que se redimieron del servicio militar activo, cuyos nombres son: Baldomero Bladé Terrats, Manuel Vilá Olesa, Joaquín Accensi Ferré y José Espuny Arasa.

Esta mañana ha fallecido repentinamente, habiendo recibido el Santo Sacramento de la Extremaunción, doña Felipa Espuny, esposa del comerciante de tegidos de esta ciudad don Jacinto Sánchez. R I P.

Reciban dicho señor, sus señores hijos y demás familia, nuestro pésame.

Ayer junto a la carretera de Cherta, frente al huerto de Genaro Bartolí (antes de Piñol), fué encontrado por la Guardia civil un mendigo extenuado por el hambre que, a no haber sido socorrido con leche y huevos por algunos vecinos de aquellos alrededores, habría indudablemente muerto de inanición.

Después de habersele prestado las primeras atenciones, fué trasladado al Hospital.

Nos dicen que esta mañana ha ocurrido un desgraciado accidente en la carretera de Tarragona, partida de San Lázaro.

Al cruzarse una bicicleta con un carro, la caballería de éste se ha espantado, á consecuencia de lo cual el conductor se echó al suelo con tan mala suerte que el vehículo lo arrolló, pasándole las ruedas por encima de las piernas y magullándose las horriblemente.

Dentro de breves días quedará legalmente constituido el *Centro Excursionista* en nuestra ciudad á cuya formación han contribuido algunos aficionados á los estudios históricos y arqueológicos.

Cuentan ya con local á propósito para instalar la nueva sociedad.

El *Diario de Tortosa* del sábado escribe:

Tengá nuestro apreciable colega EL EBRO, algo más de paciencia y esté seguro que no se olvida el completo arreglo de la calle de la Estación, la cual muy en breve quedará arreglada, desapareciendo el lastimoso estado que ahora ofrece.

El colega tiene razón, y como él opinamos, pudiendo asegurarle que el señor Alcalde pondrá pronto remedio, á la deficiencia que se denuncia.

Si así lo hace, Dios se lo premie, y si no se lo demande.

Ayer, conforme anunciamos en nuestro número del sábado, celebró en la iglesia de San Antonio su

primera misa el nuevo presbítero Rdo. D. José Mulet, siendo apadrinado por su tío nuestro querido amigo el ilustrado médico de Bot D. Cristóbal Loscos y la hija de éste Señorita Anita Loscos.

Fué cantada la misa á toda orquesta. Concurrió á tan solemne acto gran número de fieles ávidos de besar las manos del nuevo ungido del Señor.

Reiteramos nuestra felicitación al misacantano, padrinos y demás familia.

Sobre alhajas y prendas de ropa, le facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blás núm. 36 piso 3.º

### Al novel Presbítero

Rdo. D. Jose Mulet Argullós

*«Qui legitime certaverit, coronabitur»*

¡Albricias!... Por fin, ya coronado Tu ardentísimo afán, amigo, has visto Del mundo triunfador; has sido armado Soldado del gran Rey, de Jesucristo. Yo te saludo, atleta Vencedor; y en este angustioso día De tu dicha completa El parabién mi corazón te envía.

Si, Aaron venturoso, Por Dios llamado, del Señor ungido Para ser el Ministro del Santuario, Hoy por primera vez, entre el undoso Cendal del incensario

En el *Sancta Sanctorum*, investido Con insignias reales, Te he visto entrar; para ofrecer allí... No sacrificios cruentos de animales, Cual hijo de Leví;

Si no la Hostia pura y sacrosanta. Sin ruga, ni mancha, En la cual, por oculta maravilla, A tu potente voz bajó del cielo Y quedó el Hombre Dios Sacramentado. ¡Oh misterio de amor, incomprensible!...

¡Qué dicha, qué consuelo, Qué gozo indefinible Inundaría tu alma, amigo mío!...

¡Cual debería ser ¡ay! tu embeleso Al apurar el Cáliz consagrado!... Grande es tu poderío... Mas... amigo, no duermas, no, por eso, En tus laureles; vive alerta; mira Que eres del mundo luz, sal de la tierra, Y el mundo todo contra tí conspira;

Tu estado no es de paz, sino de guerra, Y tu espada flameante En cien combates vencedora, vibre, Siempre de mellas libre, Por Cristo y por su Iglesia militante, Tortosa 25 Mayo

J. V. A.

## TELEGRAMAS

### El señor Canalejas

Madrid, 25, 15'45.—Refiriéndose un periódico al libro que con el título "Dos meses de ministerio," se propone publicar el señor Canalejas, dice que según se asegura, éste tiene apuntadas diariamente las conversaciones que ha cruzado con los ministros y las cartas que le han remitido.

Insinúa el colega la posibilidad de que el señor Canalejas emprenda un viaje por provincias.

Termina diciendo que el ministro de Agricultura ha insistido en que no se pondrá nuevamente el uniforme de ministro por ahora.

### Fracaso republicano

Madrid, 25, 17'20.—Telegraffan de Cádiz que han llegado á aquella capital los propagandistas del republicanismo radical.

A la estación bajó á recibirlos escasísimo público.

Los señores Lerroux, Soriano y Blasco Ibáñez, se encuentran muy contrariados porque nadie ha querido cederles local para realizar su meeting de propaganda.

Esta, por Cádiz, se considera completamente fracasada.

### "El Español,"

*El Español* dice que es muy grande el desasosiego entre los ministeriales y más aun la preocupación de las personas desapasionadas, ante una crisis que presenta los más extraños caracteres.

Nadie se explica que un Gobierno constituido, hace dos meses, con un programa que se consignó por escrito como signo de mayor formalidad, haya venido al suelo tan pronto y con un estrépito tal como representa la salida de él del señor Canalejas.

Está sucediendo lo que dijimos en el momento de jurar el actual Gobierno: "llevaba en su seno el germen de destrucción," porque no sólo era un compuesto de elementos antitéticos en sus ideas, sino incompatibles en sus aspiraciones.

### Honores hasta la puerta

Un ministerial muy importante de día hoy que el señor Moret hará los honores al señor Canalejas acompañándole hasta la puerta, pero después al fin aquel se quedará dentro de la casa para presidir de hecho y sin trabas el futuro Gobierno.

Esto es lo más probable. Pero si la crisis alcanzara á los ministros que redactaron el programa de Gobierno, podría tomar el conflicto proporciones incalculables.

Las aspiraciones de hoy se dirigen á reducir al Sr. Canalejas la variación en el Ministerio, puesto que de acuerdo el señor Moret con los demás ministros, no han de tener empeño en retirarse.

Del señor Sagasta no sabe y se dice muy poco.

Su reserva habitual la ha convertido en un silencio inexplicable, sin duda para dar á entender su fatiga por las dificultades que le crean los suyos.

### En obsequio de la tropa

Parece que en obsequio de la tropa se está organizando una corrida de todos á la que serán invitados los soldados, cabos y sargentos de esta guarnición que durante las fiestas de la jura no han disfrutado de beneficio alguno y en cambio han visto aumentado su servicio con revistas y formaciones.

Se dice que el Rey costeará las entradas de la tropa y clases.

### Franceses y españoles

Madrid, 25, 17'24.—Comunican de San Sebastian que anoche se celebró la anunciada fiesta teatral á beneficio de las víctimas de la Martinica.

Durante la velada hubo frecuentes demostraciones de afecto entre franceses y españoles, habiéndose ejecutado la Marcha Real y la Marsellesa entre los aplausos del público, que escuchó ambos himnos de pié.

## Extranjero

### Complot anarquista

Paris.—Telegramas de Dresde dicen que por indicación del Gobierno francés la policía alemana sorprendió en la frontera de Boemia una reunión al aire libre de doce anarquistas, deteniendo á cinco y logrando evadirse los demás.

Se les han ocupado varios papeles sobre los cuales se guarda extrema reserva.

Se han transmitido informes del asunto á las embajadas de Austria y España en Berlin, por lo cual se sospecha que los anarquistas sorprendidos organizaban un complot contra el Rey de España y el Emperador Francisco José de Austria.

### Los franceses en China

Nueva York.—Cablean de Cantón al *New York Tribunal*, que las tropas francesas de Tonkin, persiguiendo á una partida de boers que habia invadido aquella colonia francesa han entrado en territorio chino.

### Fallo sensacional

Nueva York.—Ha producido sensación el fallo del Tribunal de Chicago prohibiendo la representación en los teatros del "Cyrano de Bergerac," por ser un plagio de una obra de Samuel Grouse.

El pleito, que ha terminado con el fallo por el cual se declara existente el plagio, ha durado tres años.

## IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos.

No más rutina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil don MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Teneduría de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, Comercio de libros, Tortosa.

## José Mangrané

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo

Consulta gratis de 10 á 12

Mayor 8 Principal (Jesús)

TORTOSA

### AVISO IMPORTANTE

## GRAN SASTRERIA

## "El Progreso,"

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de generos propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadell.

### Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en generos para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Viñufias, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

### Especialidad en la medida

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería "El Progreso,"

7 y 8 Carbó - 7 y 9 - TORTOSA

## Oficiales Zapateros

para toda clase de obra

Se necesitan en la

ZAPATERIA MORESO

PLAZA CATEDRAL

TORTOSA

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORA VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. . . . . 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. . . . . 100 "
- Alfiler idem id. . . . . 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . . 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . . 25 "
- Pendientes (par) para señora, idem id. . . . . 25 "
- Idem para señora, idem id. . . . . 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). . . . . 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). . . . . 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Monterrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

## DISPONIBLE

## LIBRERIA DE FIDEL REBULL TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión Hay un completo surtido á precios muy reducidos en el Establecimiento de Librería de VOLT & S. Angel, 7.--TOPTOSA

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela. LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861 La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900 en 31 de Diciembre de 1901 800.000 siniestros liquidados INDEMNIZACIONES PAGADAS Sesenta y cuatro millones de francos Principales operaciones de la Compañía Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos. Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamette

## Rafael Mestre

Cirujano-Dentista TORTOSA Moncada 7, pral. TORTOSA Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

## EXQUISITOS

## CHOCOLATES

## RR. PP. BENEDICTINOS

## Prúbense

Las personas que deseen tomar el más puro é higiénico

de los chocolates deben probarlos

## TRES

## UNICAS CLASES:

A 2, 2'50 y 3 pesetas

Paquete con canela,

sin ella

y á la vainilla

De venta en Tortosa:

D. Enrique Carpe